
工作人员用强酸将奶粉消解成液体。
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文/片 本报记者 董海蕊

奶粉检测前要用强酸消解成液体，检
测奶粉是否含有重金属需要火焰灼烧，奶
粉体检还要做“心电图”。9日，记者走进山
东省出入境检验检疫局食物农产品检测
中心和SGS通标标准技术服务有限公司
区青岛分公司，探访这两家检测机构的实
验室如何检测奶粉。

本报记者探访检测机构如何检测奶粉

强酸消解高温灼烧
还得绘“心电图”

9日上午9点半，记者跟随
食安办工作人员来到山东省出
入境检验检疫局食品农产品检
测中心。作为此次负责检测奶
粉的五家检测机构之一，该检
测中心正在对五个奶粉样品进
行检测。“第一批进行了4个样
品的检测，第二批是1个样品的
检测。”该中心副主任徐彪介
绍，所有的检测样品进入实验
室之前需要贴上条形码，条形
码上的信息只包含样品编号、

名称、数字、检测部门、检测项
目、总数、登记日期，而检测样
品的生产厂家、送检部门等信
息会对检测人员保密，“送来的
时候就是盲测，现在处理后在
实验室就更‘盲’了。”

“我们一共有10个实验室，
这次的奶粉检测就涉及到其
中的7个，几乎涵盖了所有涉
及到食品检测的实验室。”徐
彪称，从微生物检测实验室、
添加剂检测实验室、生物毒素

检测实验室、元素检测实验室
到农药残留检测实验室、兽药
残留检测实验室、动物检疫检
测实验室等都有，“我们也是
首次对奶粉进行如此多项目
的检测。”

在SGS通标标准技术服务
有限公司青岛分公司的实验
室内，工作人员同步对奶粉进
行检测。“115个项目的检测是
同步进行的。”该实验室经理
王渤介绍。

检测1：
用强酸消解外加高温灼烧

在山东省出入境检验检
疫局食品农产品检测中心，
负责对奶粉进行农药残留和
兽药残留检测的博士张鸿伟
介绍，奶粉在正式检测前需
要进行前处理，将奶粉处理
成适合检测的状态。“比如要
检测奶粉中是否含有激素或
抗生素，需要先用强酸将奶
粉消解成液体。”张鸿伟介
绍，这个前处理过程需要一
天半的时间，然后才能将消
解成液体的奶粉样品放入液
相—色谱串联质谱仪进行分
析检测。

在SGS通标标准技术服
务有限公司青岛分公司的实
验室，记者注意到检测人员
正通过火焰对奶粉样品进行
灼烧。“这是通过原子吸收光
谱仪对奶粉中的重金属进行
检测分析。”王渤介绍，将奶
粉用强酸消解成液体后，放

入原子吸收光谱仪，通过500

摄氏度的高温灼烧，将其中
的重金属原子激发，根据不
同重金属原子激发后能量的
不同进行分析检测，“比如检

测铅原子的话，如果图谱中
在217纳米下出现峰值，就证
明奶粉中含有铅，然后根据
峰值出现的情况再进一步分
析其含量浓度等。”

张鸿伟负责检测的项目
涉及到6大类15种抗生素、6种
激素类药物以及农药残留。
据他介绍，如果奶粉中含有

抗生素或激素类药物残留，
儿童服用后，会有致癌的危
险，而且激素类药物残留还
可能导致儿童性早熟。

记者发现，实验室在检
测奶粉中是否含有农、兽药
残留时，都是根据一幅类似

“心电图”的图谱进行分析检
测。“这个图谱是液相—色谱
串联质谱仪分析奶粉样品后
形成的目标图谱。”王渤介
绍，他们会事先在电脑中输
入检测物质的标准图谱，然
后将两幅图谱进行对比分
析，根据目标图谱的变化分
析是否含有该种物质。“就跟
人体检做心电图一样，不过
与人体心电图相反，如果奶
粉中不含检测物质，最理想
的状态是一条直线。”张鸿伟
解释说，如果图谱中出现峰
值，就代表奶粉中含有检测
物质，然后再根据图谱中峰
值的突起范围继续分析奶粉
中该物质的浓度。

准备：
奶粉贴上条形码进行保密

检测2：
绘“心电图”给奶粉体检

一部“小红热线”

专为残疾人排忧解难
文/片 本报记者 李晓闻

在市南区中山路街道，有一间专门为
残疾人朋友服务、维权的“彩虹工作室”和
一部“小红热线”，负责人李小红是一位肢
体二级残疾人。5年来，不管经济纠纷、低保
办理，还是求职就业、家庭矛盾，只要是残
疾人朋友遇到的问题，李小红都能一手

“包办”。

帮买轮椅，从看货到讲价全程包办

“彩虹工作室”和“小
红热线”82866131是2008年
9月由中山路街道办事处
牵头成立的，由此前在市
南区残联工作的李小红负
责接听热线。

工作室刚成立不久
时，就有一位宋姓残疾人
朋友打来电话，他曾是一
名公安干警，在一次执行
任务过程中发生车祸导致
下身截瘫，承受了巨大打
击的他多年来一直不愿与
人沟通，打通“小红热线”
时连说话都有些障碍。“我
试着跟他慢慢交流，他要
说话的时候我就安静地倾
听。”李小红说，她能听得
出来宋先生的情绪在慢慢
好转，最后宋先生终于开
口，想让小红帮忙打听购
买一部电动轮椅。

小红开始忙活起来，她
打听得知青岛有三家电动
轮椅厂家，一到周末她就拄
着双拐到这三家实地考察，
从轮椅的价格到质量、售后
服务，就连宋先生到厂家看
货应该怎样走更方便、厂家

大门是不是有门槛等等，小
红都仔细地记下来告诉宋
先生。“我还教他怎么跟厂
家砍价呢。”小红哈哈一笑
后感慨说，这些事说起来很
轻松，当时不知道用了多少
心思。

耐心倾听，用心沟通
“小红热线”渐渐被越

来越多的人知道，小红开
始接到来自全国各地的电
话。“我也不知道他们是怎
么知道这个电话号码的，
反正能帮上忙的我就尽量
帮。”小红是个热心人，中
山路街道办把这个沟通平
台交给了她，她乐此不疲
地帮助残疾人朋友。

7日，一名远在新疆的
年轻女子拨通热线，开始
有一搭没一搭地跟小红聊
天。细心的小红知道如何
引导对方，经过耐心询问，

这名女子称她服用控制神
经的药物有十多年了。“这
样我就知道了，她有精神
上的疾病。”小红接着问了
女子的家庭情况，然后开
导她：“现在天气暖了，你
别老憋在家里，可以多出
去走走，活动活动。你父母
平时干农活，其实你是可
以帮上忙的。你还可以出
去学个一技之长，学那种
手工操作类的、不太需要
动脑子的，等学会了说不
定就能找个工作呢。你家
里能不能办低保？让家里

人去问问你们当地的残
联，低保、就业什么的应该
怎么申请？”

就这样，俩人聊得熟
络起来，女子的精神状态
也越来越好。小红说，现在
先天性残疾或者因病致残
的越来越少了，今年以来，
打电话过来的多是因精神
抑郁想要找人倾诉。如此
一来，小红就成了这些人
的心理医生，她不仅会倾
听，还用乐观的心态去感
染对方，把自己的快乐传
播出去。

多才多艺，身残志坚

虽然因小儿麻痹症落
下了肢体残疾，小红的人
生却既丰富又精彩，她擅
长轮椅篮球、轮椅击剑，曾
经代表山东省参加过全国
的残运会，还多次代表青
岛市参加过全省的残疾人
艺术汇演，并获得过声乐
类一等奖。虽然走路时不
得不拄着双拐，小红看上
去依然是一位斯文大方、
身材高挑的大眼睛美女。

小红爱学习，今年45岁

的她一直坚持为自己“充
电”，从电大读完大专以后，
正在攻读本科，学的是社会
工作专业。今年，小红又报
名参加了残疾人就业指导
员、婚姻咨询师的培训。

“我就想做残疾人身
边的联络员。”小红说，中
山路街道办提供的工作室
平台让她实现了助人为乐
的愿望，平时只要是残疾
人打来的求助电话，经她
联系街道办、区残联后，残

疾人的困难都能很快得到
解决。不过，小红认为仅凭
她一个人的力量很难去实
现。“比如有一些常年都不
出家门的残疾人，我们应
该知道他们住在哪里，每
年能有几次把他们背出
来，让他们看看外面的世
界，参加大家的聚会和活
动。”小红说，“我是残疾
人，我能体会残疾人每走
一步有多难，所以我想帮
助每一个我能帮助的人。”

在“彩虹工作室”，李小红正在接听热线。

工作人员正在对奶粉进行处理。
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